

CULTE DU 5 DECEMBRE 2021



INTRODUCTION MUSICALE (Orgue)

ACCUEIL ET INVOCATION DE LA GRÂCE :

Bonjour à toutes et à tous.

Soyez les bienvenus en ce deuxième dimanche de l'Avent, marqué par l'attente. Nous autres, chrétiens, croyons que Jésus de Nazareth est venu dans le monde pour nous sauver, et qu'il reviendra à la fin des temps

pour faire toutes choses nouvelles. Une voix crie dans le désert : « Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers. » Ensemble, préparons-nous à la venue de Jésus Christ, qui est le chemin, la vérité et la vie. Mais avant toute chose, nous nous rappelons la bonne nouvelle de l'Évangile du Christ : la grâce et la paix nous sont données en Dieu notre père.

Réunissons-nous dans la communion fraternelle avec le 1er chant.

*Je vous invite à vous lever pour chanter, dans notre recueil ARC EN CIEL au n° 316 **Peuples qui marchez***

LOUANGE :

Louons Dieu avec le Psaume 80

Berger d'Israël, écoute-nous ; tu guides ton peuple comme un troupeau. Tu trônes dans ta gloire, relève-toi et viens nous sauver. Du haut des cieux, regarde et vois ; visite cette vigne, protège-là. Protège ce que ta main puissante a planté. Protège le rejeton qui te doit sa force. Que ta main soutienne ton protégé, le fils de l'homme que tu as affermi toi-même. Jamais plus nous n'irons loin de toi ; fais-nous vivre et invoquer ton nom. Seigneur, Dieu de l'univers, fais-nous revenir vers toi. Que ton visage s'éclaire et nous serons sauvés !

*Je vous invite à prolonger notre louange en chantant au n° 151, strophes 1 à 4 **Je louerai l'Éternel***

PRIERE DE REPENTANCE :

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché

*Dieu notre Père, origine de toute chose,
tu veilles avec amour sur ta création.
Toi, le créateur, nous te prions :
Seigneur, prends pitié !*

*Seigneur Jésus,
tu reviendras pour achever le salut du monde.
Toi, l'espérance des peuples, nous te prions :
Christ, prends pitié !*

*Esprit saint,
tu nous offres l'espérance de ton Royaume.
Toi, le souffle de vie, nous te prions :
Seigneur, prends pitié !
l'assemblée : Seigneur, prends pitié !
Amen.*

*Je vous invite à rester assis et à chanter dans notre recueil au n° 424, strophe 1 **Entre tes mains j'abandonne***

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON :

Pour accueillir le pardon de Dieu, je vous invite à vous lever :

Dieu nous pardonne.

En Jésus de Nazareth,

il vient dans le monde

chercher et sauver ce qui est perdu.

Il reviendra à la fin des temps.

Il est notre Sauveur !

Celui qui met sa confiance en Dieu

et trouve sa joie en Jésus Christ est sauvé.

*Chantons à Dieu notre reconnaissance avec le n° 427, strophe 1 **Tu me veux à ton service***

VOLONTÉ DE DIEU

Pardonnés et libérés, écoutons la volonté de Dieu.

Avec ce que Jésus nous propose de vivre selon le témoignage de l'apôtre Jean :

Comme le Père m'a aimé, je vous ai aussi aimés.
Demeurez dans mon amour.

Si vous gardez mes paroles,
vous demeurerez dans mon amour,
de même que j'ai gardé les paroles de mon Père,
et que je demeure dans son amour.

Je vous ai dit ces choses, afin que ma joie soit en vous,
et que votre joie soit parfaite !

Voici ce que je vous propose :

Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés.

Je vous invite à chanter au n° 532, strophes 1 à 3 Tu nous appelles à t'aimer

PRIERE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE :

Nous prions Dieu avant de lire les Ecritures, afin qu'elles deviennent pour nous Parole de vie : Avant d'entendre la Parole de Dieu, demandons à son Esprit de l'éclairer pour nous, et de nous aider à ouvrir nos cœurs.

Que ta Parole, ô Dieu, s'éclaire de ton Feu pour notre enseignement !

Que ton cœur nous adresse en lettres de tendresse un encouragement!

Que pour chacun de nous l'un de tes mots d'amour rejoigne notre vie !

Viens, toi le Dieu vivant, et parle à tes enfants : nous t'écoutons sans bruit.

LECTURES BIBLIQUES

Livre des Proverbes, chapitre 3, versets 13 à 20 (traduction TOB)

Heureux qui a trouvé la sagesse, qui s'est procuré la raison !

Car sa possession vaut mieux que possession d'argent, et son revenu est meilleur que l'or.

Elle est plus estimable que le corail, et rien de ce que l'on peut désirer ne l'égale.

Dans sa droite, longueur des jours,

Dans sa gauche, richesse et gloire.

Ses voies sont des voies délicieuses et ses sentiers sont paisibles.

L'arbre de vie, c'est elle, pour ceux qui la saisissent, et bienheureux ceux qui la tiennent !

Le Seigneur a fondé la terre par la sagesse, affermissant les cieux par la raison.

C'est par sa science que se sont ouverts les abîmes et que les nuages ont distillé la pluie.

HEBREUX 4, 12-13 & 6,19

En effet, la parole de Dieu est vivante et efficace. Elle est plus coupante qu'aucune épée à deux tranchants. Elle pénètre jusqu'au point où elle sépare l'âme et l'esprit, les jointures et la moelle. Elle passe au crible les désirs et les pensées du cœur humain.

Il n'est rien dans la création qui puisse être caché à Dieu. À ses yeux, tout est à nu, à découvert, et c'est à lui que nous devons tous rendre compte.

Cette espérance, nous la possédons comme une ancre de l'âme, sûre et solide ; elle pénètre au-delà du voile,

* * * * *

PREDICATION :

Qu'il est doux d'entendre ces mots : « Heureux qui a trouvé la sagesse ».

Un espace de paix et de sérénité s'ouvre à nous lorsque nous entendons ces mots. De même, il est toujours agréable de prêcher sur le bonheur qui nous habite en tant que Chrétiens ou sur les bénédictions dont nous sommes les destinataires privilégiés.

Alors ce matin, dans l'extrait que nous venons d'entendre, nous avons une belle description de la valeur de la sagesse pour celui qui l'a trouvée ; et aussi de l'intelligence pour celui qui l'a obtenue, après avoir renoncé à sa propre sagesse et à sa propre intelligence. Elle nous est présentée comme une double source de bonheur, à la fois pour celui qui la possède (v. 13), et pour celui qui la conserve fermement (v. 18). La sagesse entretient, par ses fruits, la vie chez ceux qui la possèdent. Pour nous, au-delà de la tradition juive, par notre foi chrétienne, l'arbre de vie du texte est évidemment le Christ, la Sagesse personnifiée. La vie qu'il donne est la vie éternelle. Si pour les juifs, les bénédictions évoquées s'arrêtent au domaine du terrestre, pour nous, la paix, le bonheur, la vie que Dieu donne sont davantage céleste et se trouve en Christ. La sagesse se trouve non pas en nous, mais dans l'Éternel, dans Celui qui nous a enfantés. La sagesse, l'intelligence et la connaissance, se trouvent toutes en Dieu, Père/Fils et esprit. Il les a manifestées lors de la Création.

La sagesse dont il est question ce matin amène donc bien de bonheur. Celui qui nous préoccupe tant en ces temps difficile de crise sanitaire et peut-être davantage pour certains d'entre nous.

Justement, quel bonheur souhaitons-nous pour nous-mêmes ou pour les autres ? Que nous faut-il pour être heureux ? Que souhaitons nous faire rayonner autour de nous ?

Ces questions existentielles, nous essayons d'y répondre depuis la nuit des temps, les philosophes s'y sont essayés à leur tour et nous-mêmes y réfléchissons au moment des grandes étapes de notre vie. Bien sûr nous rêvons souvent de ce qui est essentiel à notre bonheur : la bonne entente autour de nous, l'amour de nos proches, et de manière plus prosaïque l'argent, le pouvoir, les biens de consommation, les loisirs, sans oublier la santé que nous nous souhaitons en début d'année ou encore lors des anniversaires... Ces éléments de bonheur sont évidemment très relatifs. Tant et si bien que l'ONU a même construit un indicateur statistique intitulé « indice de bonheur » par pays, révisé annuellement. Si les indices les plus élevés se trouvent dans les pays du Nord de l'Europe, Finlande, Danemark, Islande, Norvège, nous ne sommes pas étonnés de trouver parmi les indices les plus faibles l'Afghanistan, le Soudan, la Syrie notamment, et tant d'autres pays en Afrique ou en Asie, dont pour la plupart d'entre nous, nous avons renoncé à nous préoccuper, à tort ou à raison, parce que nous ne saurions porter toute la misère du monde ou du moment...

Ce n'est pas évidemment le sens du message biblique de ce matin. Si je reviens aux indices de l'ONU, je vois qu'ils combinent plusieurs critères tels PIB (la richesse), mais pas seulement, comme quoi même dans l'intelligence du statisticien, il n'y a pas que le revenu ou le bénéfice pécuniaire qui compte. L'éducation, la santé ou la corruption des dirigeants rentrent en ligne de compte. Que dire d'un pays où la scolarité générale, y compris pour les filles n'est pas assurée ? que dire d'un pays sans système de santé publique accessible à tous et sur l'ensemble du territoire national ? que dire d'un pays où la probité et la droiture sont à remiser au rayon des inutilités ? et ainsi de suite...

C'est donc que nous avons conscience que notre bonheur ne dépend pas uniquement du matériel. Et le Livre des Proverbes l'affirmait déjà dans l'Antiquité. Et le livre des Psaumes interrogeait : « Qui nous fera voir le bonheur ? », dès le Ps n°4.

La Bible nous apporte bien une réponse : « Heureux qui a trouvé la sagesse », mais aussi l'intelligence.

L'affirmation est belle et juste. Mais de quelle sagesse s'agit-il ?

Le mot sagesse en hébreu a une double signification : il désigne le savoir-faire, terme technique et l'expérience, terme qualitatif et temporel. Donc, quelque chose de très concret. Ainsi, dans le livre des Proverbes, au fil des chapitres, la sagesse finit par être personnifiée pour pouvoir appeler les femmes et les hommes à qui elle s'adresse à renoncer aux erreurs. C'est la première étape : un appel, puis un renoncement volontaire à l'erreur, au péché. La Sagesse donne enfin, à l'étape ultime, à ceux qui l'accueillent, son souffle de vie. Pourquoi un souffle de vie ? Comment la Sagesse détient-elle un tel pouvoir ? Salomon écrit dans ce passage qu'elle préexistait aux origines du monde ; qu'elle en est le maître d'œuvre ; qu'elle réside en Dieu et par ricochet qu'elle nous livre la compréhension de Dieu, la connaissance de Dieu.

Le livre des Proverbes, dans la Bible, appartient à ce qu'on appelle la littérature sapientiale (de connaissance), tout comme l'Ecclésiaste, par exemple (il y a un temps pour chaque chose sous le ciel...). Le livre des Proverbes est attribué au roi Salomon, dont la réputation en matière de sagesse a franchi les barrières du temps.

Mais ce n'est pas un récit de sagesse humaine qui est livré. Cette sagesse est inspirée par Dieu. C'est un don de Dieu fait aux hommes. Pour autant les hommes se doivent de la mettre en oeuvre. D'où l'appel au discernement. Ce livre des proverbes peut donc être pris comme un ouvrage éducatif, porteur d'une exigence morale et religieuse. Un genre de vade-mecum, de guide de savoir bien vivre. Sa destination allait

des jeunes générations au plus âgées. Son but était d'amener les femmes et les hommes qui en avaient la connaissance, à se conduire avec droiture et intelligence dans leur vie de tous les jours. D'où l'alliance entre la sagesse et l'intelligence, l'alliance entre la sagesse et la raison. Car sagesse et intelligence, sagesse et raison sont les buts assignés à la femme et à l'homme créés par Dieu.

Rapporté au XXI^e siècle, on interpréterait le texte en disant que l'humain a davantage besoin de biens immatériels, davantage besoin d'être, plutôt que d'avoir (pour reprendre le titre d'un film célèbre) !

Celui qui cherche la sagesse est celui qui est déclaré heureux. Si cette recherche apporte le bonheur, c'est que celui-ci est une grâce en quelque sorte, une valeur plus précieuse que les biens les plus précieux et plus solide que les faveurs éphémères. L'auteur lui attribue même des valeurs de paix. De phrase en phrase, les comparaisons sont de plus en plus valorisantes jusqu'à arriver à la comparaison suprême, au verset 18, lorsque la sagesse est assimilée à l'arbre de vie du livre de la Genèse.

Dès lors, les mots utilisés pour illustrer la recherche de la sagesse-bonheur sont ceux des récits de la création : terre, cieux, abîmes, connaissance... C'est-à-dire la vie dans sa plénitude.

La connaissance, la sagesse et la raison sont donc les trois outils nécessaires à la création du monde.

Ce que l'extrait d'aujourd'hui du livre des Proverbes nous enseigne, c'est que cette même sagesse est toujours accessible au XXI^e siècle. Si nous regardons le monde tel qu'il est, avec le discernement de la sagesse, de la raison et de la connaissance, alors l'œuvre de la création se poursuivra de génération en génération. Chaque fois que nous inventons, nous imaginons de quoi rendre le monde plus harmonieux, chaque fois que nous travaillons ensemble, et non pas les uns contre les autres, chaque fois que nous ne sommes pas animés par le désir d'avoir raison sur l'autre, mais de façon complémentaire et dans un respect réciproque, chaque fois que nous nous plaçons sous le regard de Dieu, nous formons une belle promesse d'espérance, une harmonie non seulement pour le monde d'aujourd'hui, mais aussi pour qu'il puisse continuer de vivre demain pour nos enfants et nos petits-enfants. Nous avons juste la responsabilité de la leur transmettre.

Cette espérance, écrivait Paul aux Hébreux : « Cette espérance, nous la possédons comme une ancre de l'âme, sûre et solide ; elle pénètre au-delà du voile. »

Alors disons-nous lorsque tout ne va pas comme nous le souhaiterions, pourquoi ne pas se fabriquer un outil de secours pour moments de crise ?

Arrêtons-nous pour respirer et reprendre notre souffle.

Le bonheur par la sagesse, la raison et la connaissance est pourtant là, à portée de main, à portée de pensée, à portée de prière, et d'action de grâce. Le bonheur est nôtre.

Nous oublions souvent ce que nous avons appris de la vie. Pour nous aider à nous souvenir et progresser, l'action de grâce peut nous aider. Remercier Dieu, chaque fois que nous faisons un nouveau pas dans la connaissance et la compréhension de nous-mêmes et du monde, est aussi un devoir de mémoire. La Bible fait mémoire des bienfaits de Dieu. Cette mémoire nous permet de continuer le chemin et d'en creuser de nouveaux. La sagesse nous a bien été donnée dès les origines par Dieu, nous les êtres humains, si nous voulons bien nous en saisir. La sagesse nous a bien été redonnée en Christ, si nous voulons nous attacher à lui et le suivre.

Prions ce matin pour que nous puissions jour après jour tenir bon sur notre chemin de bonheur, et marcher, avec sagesse et par la sagesse, à la suite du Christ.

Amen.

Chantons au n° 514 Pour que le jour qui se lève

CONFESSION DE FOI :

Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous affirmons notre foi avec la Confession de foi écrite par les synodes réformé et luthérien en 2005, en conclusion du débat sur le thème « Confesser Jésus-Christ dans une société laïque »

Nous croyons en Jésus-Christ :

il est venu pour servir et non pas pour être servi.

Reconnaître son autorité, c'est d'abord accepter de se laisser servir par lui.

Il nous donne la liberté, la confiance, le courage pour être comme pour agir.

Nous croyons en Jésus-Christ :

il nous libère de notre désir d'exister par nous-mêmes ou en fonction des autres et de chercher ainsi l'assurance de notre valeur.

Grâce à son autorité, nous ne sommes plus le centre de nous-mêmes.

Il donne à notre vie une dignité et une identité que nous n'avons plus à conquérir.

Nous croyons en Jésus-Christ :

il a vécu de la parole du Père.

Son autorité est créatrice et elle nous fait grandir dans notre humanité.

Son autorité ne contraint pas.

Elle construit des relations de confiance.

Elle est crédible et légitime.

Amen

CENE

Préface

Louons Dieu : Seigneur notre Dieu et notre Père, quel bonheur de t'adorer partout et à tout moment. Quelle joie de te dire merci pour Jésus-Christ ton Fils Sa venue dans le monde a fait lever l'aube de ton règne d'amour. Humain parmi les humains, vivant jusqu'au bout ton pardon et ta paix, il nous a fait découvrir notre véritable humanité. Condamné au supplice de la croix, il s'est dépouillé de tout pouvoir et de tout prestige, pour nous rendre libres de te servir. Ressuscité, il est le messager d'un monde nouveau, d'où toute oppression, toute larme et tout mal disparaîtront. C'est pourquoi, avec celles et ceux qui ont vécu et proclamé cette espérance pendant tant de siècles, avec ton peuple rassemblé ici et partout, nous célébrons ton nom et nous te chantons.

Avec le n° Arc 626 J'ai soif de ta présence

Le soir venu, Jésus se mit à table avec les douze. Pendant le repas, il prit du pain et, après avoir rendu grâce, il le rompit et le leur donna en disant : "Prenez, mangez, ceci est mon corps." Ayant aussi pris la coupe et rendu grâce, il la leur donna en disant : "Buvez-en tous, car ceci est mon sang, le sang de

l'alliance qui est répandue pour la multitude, pour le pardon des péchés. Je vous le dis, désormais, je ne boirai plus de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père."

Père invités à ta Sainte cène, nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ, de sa mort, de sa résurrection, et dans la confiance nous te présentons notre monde. Nous te prions pour tous ceux que tu nous mets en mémoire. Que ta volonté soit faite...Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel. Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ; pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés. Ne nous laisse pas dans la tentation mais délivre-nous du mal, car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, aux siècles des siècles. Amen.

Voici, dit Jésus, je me tiens à la porte et je frappe. Si quelqu'un entend ma voix et m'ouvre la porte, je prendrai le repas avec lui et lui avec moi. Nous sommes tous invités à ouvrir la porte, quelles que soient nos appartenances et nos croyances, du moment que nous voulons témoigner ensemble de notre foi, de notre confiance en ce Jésus qui partageait le pain, les joies et les souffrances des hommes et enseignait par là la solidarité.

Le pain que nous partageons est signe de la présence de Jésus, le Crucifié. Le vin que nous partageons est le mémorial du sang du Christ, le Ressuscité.

Aujourd'hui, pour préserver la santé de chacun, nous ne pouvons toujours pas partager avec toute l'assemblée le pain et le vin, en cercle autour de cette table. Je vous invite donc à rester assis à votre place. Un plateau de pain et un plateau de vin vous sera partagé.

Père, nous te remercions pour ce repas. Tu nous as rendus proches de toi. Elargis l'espace de notre vie. Donne-nous de cueillir, d'accueillir, de recueillir les êtres et les événements qui surviennent sur nos chemins. Nous ne pouvons pas faire cela sans toi. Accorde-nous, Seigneur, ta force et ton amour.

OFFRANDES ET ANNONCES :

Voici le moment de l'offrande. Tout est à Dieu. La collecte d'argent à laquelle nous procédons est un signe de cette conviction. Elle est de plus un moyen nécessaire à la vie de notre communauté. Elle exprime notre solidarité.

Merci, Père, pour tout ce que tu nous donnes et merci pour la joie d'offrir. Accepte ce que nous t'apportons comme signe de notre engagement à ton service. Amen.

PRIERE D'INTERCESSION :

Prions.

Nous nous unissons dans la prière :

Prions :

Donne ton pain, Seigneur à ceux qui ont faim,

Et donne faim de toi à ceux qui ont du pain,
car toi seul, Seigneur, peut rassasier notre désir.
Donne ta force à ceux qui sont faibles.
Et donne l'humilité à ceux qui se croient forts,
car toi seul, Seigneur, es notre force.
Donne la foi à ceux qui doutent.
Et donne le doute à ceux qui croient te posséder,
car toi seul, Seigneur, es la vérité.
Donne confiance à ceux qui ont peur.
Et donne ta crainte à ceux qui ont trop confiance en eux,
car toi seul, Seigneur, soutiens notre espérance.
Donne la lumière à ceux qui te cherchent.
Et garde dans ton amour ceux qui t'ont trouvé, pour qu'ils te cherchent encore,
car toi seul, Seigneur, peut combler notre amour.

ENVOI et BENEDICTION :

Frères et soeurs,
allez annoncer l'Évangile dans ce monde,
allez proclamer la résurrection.

Recevons la bénédiction de Dieu
Le Seigneur qui fait grâce nous bénit et nous garde.

Avec Ambroise de Milan prions Dieu pour :
que la nuit chacun de nous se souvienne de Lui ;
que jamais le sommeil, le plaisir, les affaires
ne fassent oublier l'honneur qui lui est dû.

En le méditant chaque jour,
que nous gardions notre âme élevée vers Dieu.

Que rien ne puisse arrêter le vol de la prière,
afin que même la nuit notre cœur s'unisse à Dieu,
à qui reviennent gloire et honneur.

*Allons donc vers nos frères et sœurs du monde leur porter la Bonne Nouvelle et chantons au n° 882 **Que la grâce de Dieu***

CLOTURE MUSICALE (orgue)

BON DIMANCHE A TOUS